

第636号



喬木村公民館：長野県下伊那郡喬木村6664



発行日 2022年3月16日
発行責任者 喬木村公民館 長 徹
市 瀬 編集部長
編集責任者 公民館 編集部 長 志
仲 田 久
印刷 龍共印刷株式会社

公民館運営審議会

「公民館のあり方を考える」(座談会)

公民館の課題と役割

(館長) 今、コロナ禍で公民館のあり方が問われている。来年度から「公民館あり方検討委員会」を立ち上げ、検討を進めていくにあたり、公民館運営審議会の皆さんに、「公民館の役割は何か」、「今後どうしていけばよいか」について協議をしていただきたい。

(★) 集う・集まる・会話をすることにより自己実現出来るシステムを提供するのが公民館の役割なのではないか。出会うの場所、地域のコミュニティの形成場所、多様性を認める拠点、災害時の人と情報の拠点だと思ふ。(○) 今は役員が指名等で決まり、嫌だと思ふながらもやむを得ず、楽しめるような組織になつてほしい。そのため、活動に参加する人も少なくなつていふと思ふ。(◆) 地域に良い人材はいると思ふが、それを生かしてあげられる場所がない。何かで活躍したい人達をうまく引き上げていくのが公民館だと思ふ。(△) 公民館の活動が固まつてしまつていふ。決められた形の中で何か新しいものを起こそうとすると、皆さんから待つてくれといふような感じになつてしまふ。(■) 村民意識調査を見ると、分館対抗球技大会は参加したいと思ふ人が前回も今回も八十%を超えていふ。だからそれを今考えて直さないといけな。規模や年齢層が異なる阿島と大島が同じ対応でいふのかと思ふ。

郭の前方後円墳(郭第一号墳)

文化財保護委員 林 修亨

古墳は権力者を葬る古代墳墓です。当地方の古墳として始まりました。その背景には馬の文化を通じたヤマト王権との関わりがあるよう思ふ。飯伊地区は県内有数の前方後円墳の多分布地域。飯田市に残る一一基の前方後円墳と二基の帆立貝形古墳は、二〇一六年に国の史跡に指定されました。喬木村にも五〜六世紀頃に築造された立派な前方後円墳があります。それが、郭第一

号墳(以下「築山」といふ)です。喬木村誌によりますと、古墳の数は竜西に比べて少ないものの、竜東では喬木村が四八基と最も多く、次が豊丘村となつていふ。墳形は築山以外は全て円墳で、いずれも築造は古墳時代後期です。また、一部の封土を残してでも現存する古墳は一六基に過ぎませんが、下伊那地方竜東地域唯一の前方後円墳である築山の存在は特筆されよう、と記されていふ。それ故に、

昭和四十六年には村の史跡に指定されました。では、もう少し詳しく見てみましよう。築山は江戸時代は旗本知久氏の屋敷に、現在は北保育園庭に隣接していふ。所有者は三浦氏です。前方部は知久氏居館造成か、小学校地造成で削り取られて現存せず、後円部も切り縮められ石垣が積まれていふ。規模は後径が約二七m、高さは約七m。墳丘を覆う数本の大樹は、築山を風雨から守る阿島傘の様に力強く枝を広げていふ。石室は後円部の中央に位置しており総延長一m程。入口こそ腰を屈めて入りま

が、中は傘を広げても余裕があり、奥の天井は手を伸ばしても傘の先が届かない程の高さがあります。天井は六枚の花崗岩、壁側も同様の大石で組まれており、大樹の根の侵入さえも許さない古代の石積技術には感服です。堂々たる前方後円墳ですが、葺石・埴輪が見当たらず、遺物も散逸して村内に一点も見当たらないのが大変惜しまれます。しかし、郭には築山を主墳とする五基の古墳群がありました。資料館には、築山の東南二七mの所にあった郭第二号墳(校地拡張工事破壊)から豊富に出土した馬具類や須恵器、帰牛



サポートを「災害時の拠点となること」が公民館の役割だと思ふた。 (○) 昔は公民館活動が地域活性化の大きな原動力であつたのが、近年は様々なサークル等の活動により公民館の果たす役割の重要性が薄れてきていふ。かつての公民館という概念をきれいなさっぱり洗い流し、新たにこれからの時代にあつた公民館はどうあつたらよいか考えることが大切だと思ふ。分館も人口や年齢構成に格差がある。いづれのこと分館をなくし本館だけにして、本館に地区の代表を集めたらどうか。シニア大学のような学習会を全世代に渡つてやってみてはどうか。(◆) 学校や地元にある企業に協力いたたい地域を盛り上げる何かができたら一体感が出るのではないかと思ふ。場や機会の提供が公民館で

原へ通ずる村道改修工事中に発見された郭第五号墳の朝顔花型円筒埴輪(県下唯一の完形円筒埴輪で村有形文化財)など古墳時代の遺物が多数保存されていふ。ぜひ、ご来館ください。なお、築山の石室見学時には三浦氏への声かけと、懐中電灯をお忘れなく。(★) 役員はいろいろあるが、災害時の協力を二つの切り口にして組合に入るように誘つたらどうか。(▲) 役員の負担をすくく嫌だと思つていふのだと思ふ。本当に來たい人だけが参加するイベントにする等、負担の軽減が必要だと思ふ。(●) 若い人には組合に入るメリットが感じられないのではないか。災害時の話をしても「別にいい…」と言わ

れてしまふのではないか。ゴミステーションは自治会のお金で維持されているのに、それも知らずに利用していふと思ふ。出来る限り自治会や組合に入るといふハードルを下げて、必要性を感じてもらふ必要があると思ふ。(★) 子どもを通じて親である現役世代を集めようとして「今の子どもは忙しい」。しかし、子どもの行動を判断しているのは大人だから、大人も楽しめるような企画がいいのではないか。(◆) 以前は今までのような役割で良かったが、活動も従来のやり方を踏襲してやっていたれば良かったが、今、様々な問題点が出てきていふ。ここで公民館あり方検討委員会を立ち上げることはとてもいい機会だと思ふ。今までの「公民館はこうあるべきだった」といふ固定観念にこだわらずに、柔軟な考え方で検討していく機会になつてほしいと思ふ。(●) コロナ禍に慣れてしまつた私を乗り越えて何かをしようという気持ちになつてきていふ。そう考えると、逆に今は公民館活動を大幅に見直すチャンスなんだと思ふ。今の世の中にあつた公民館の新しいカタチをしっかりと検討し、新しい喬木村公民館を考えていくことが大事だと思ふ。(館長) とてもいいご意見をたくさんいただいた。新たな視点・発想で事業や組織を考えていきたい。思い切つた改革が出来るよう、多くの方の意見を聞きながら進めていきたい。本日はありがとうございました。(館長)

今後どうしたらいいか

うまく出来ればいいと思ふ。(■) 本館は人数が少ない分館でも参加できる活動を広げていくことが大事だと思ふ。(☆) お金はかかるが、非常勤でいふので役職員が地域のコーディネーターの役割を担っていくのがいいのではないか。人を集めるとなれば何か賞品を出すなどして、そこをきっかけにするしかないような気がする。(◇) 好きなスポーツをやる人たちはサークル形式でやる方向がいいのではないか。(★) 組合に入らない人や若い人をいかにまもつて、村の輪の中に入れて協力をしてもらおうか、というのもテーマであると思ふ。(△) 公民館でやる活動は気軽に参加できるものにしたらどうか。役員に選ばれても私は出られない。役員になることかえつて迷惑がかかるという方もいふ。それに伴い地区の公民館活動に出づらいつても増えてきていふ。(●) コロナ禍に慣れてしまつた私を乗り越えて何かをしようという気持ちになつてきていふ。そう考えると、逆に今は公民館活動を大幅に見直すチャンスなんだと思ふ。今の世の中にあつた公民館の新しいカタチをしっかりと検討し、新しい喬木村公民館を考えていくことが大事だと思ふ。

あの時

二月上旬から始まつた北京冬季五輪。日本選手の活躍に湧いていふ。メダル獲得確実と予想される中、期待通りのパフォーマンスが発揮できなかった選手もいふ。勝敗は時の運、何が起るかわからないのがスポーツの世界だ。今回新たに採用されたスキージャンプの混合団体では信じられないことが起こつた。一回目でヒルサイズに迫る大ジャンプを跳んだ高梨沙羅選手が、スウィットの規定違反で失格となつてしまつたのだ。さらに、ドワイツ、オーストリア、ノルウェーの四選手も失格となり、合わせて四チームの女子五選手が失格となつたのだ。五輪は四年に一度の特別な国際大会。その重みは他の世界大会とは全く違ふ。このようなことが五輪本番で起こつてはならない。あつてはならないことだと私は思ふ。運営側は「ルールにのつとつてやつたことだ」といふが、競技前の点検も競技後同様に厳格に行つていふれば防ごうとできたはず。五輪に大きな汚点を残すとともに、高梨選手をはじめとする失格した選手たち、チームメイトや関係者など多くの人を傷つける結果となつてしまつた。ただ、その後、高梨選手を励まし、諦めずに全力で競技した日本選手たちのチームワーク、SNSで寄せられる高梨選手を擁護する温かな投稿、救われる思いがした。高梨選手の日も早い立ち直りを心から祈りた

# 美し郷への思い

市瀬 卓



「嵐山！」  
「テン、テン、ドン、ドン、  
テン、ドン、ドン、」  
もうすぐ、あの季節が  
やって来る。

「咲いた桜の毘沙門坂  
に獅子がきおえば花が散  
る。」

暴れ獅子が砂煙を上げ  
て、勢よく屋台につつか  
る。竹がしなる。桜の花が  
散る。獅子の笛太鼓に、屋  
台の笛太鼓が重なる。獅子  
の太鼓を叩く息子、屋台の  
太鼓を叩く父。

「美し郷」、喬木村を出て  
から四十年余。報道記者  
として国際ニュースの現  
場を駆け巡ってきた。訪  
れた国は、五十ヶ国余り。

ペルー日本大使公邸人質  
事件、ハワイえひめ丸沈  
没事故、ニューオーリン  
ズのハリケーン・カトリ  
ー

ナ、欧州経済危機、イラク  
米軍撤退、ウクライナ東部  
紛争、トランプ大統領就任  
式、歴史的事故の現場  
にいた。様々な人々と出会  
い、多様な多彩な生活を経  
験した。

南米ペルーにある、かつ  
てのインカ帝国の都、クス  
コの遺跡。深夜、真っ暗な  
空間に広がる星空を見上げ  
た。標高三千メートルを超  
えるこの地に街の明かりは  
届かない。自分の姿も見え  
ず、空に向かって手を伸ば  
してもその手も見えない。

自分はいったい誰？誰なん  
だろう。その時、遠くから  
かすかに聞こえてきたの  
は、あの太鼓の響きだった。

スマホでほぼ毎日見る映  
像がある。リニア建設予定  
地をライブで映し出すカメ  
ラ。友と遊んだ天竜川にコ



「テン、テン、ドン、ドン、  
テン、ドン、ドン、」  
ンクリートの柱が建設され  
ている。「都の塵も通い来  
ぬ」と母校・飯田高校の校  
歌に歌われた故郷にも、変  
化の風が吹いてきた。何年  
かすると、この伊那谷の景  
色も変わるのだろうか。で  
も私には一つの確信に近い  
願いがあふ。あの阿島の町  
を獅子や屋台が練り歩く光  
景がこれからも続くこと  
を。

## たかぎ短歌会 新春歌会詠草

青緑の巧に暈す筆遣い魁夷の襖絵目を凝らし見る

この年も破魔矢羽子板飾りたり親より譲られ五十五年経ぬ

あどけなさ残れる孫はこの春に嫁さん貰うと照れつつ告げる  
久々に仰ぐ星空澄み渡り小さき心が吸われゆくごと

知久 美子

小椋 りよ

木下 寿子

内山 和子

俺の楽しみは晩酌  
日本酒とマグロが  
外せない

みんな大好き「マグロ」  
食べる人が増えたため、  
将来食べられない  
可能性も...

今日のSDGs

またエスデーなんちゃらか  
俺の生きている間だけ  
マグロがあれば  
いいさ

テレビ

獲りすぎや養殖は  
海の生態系を壊し  
皆さんのお子さん  
お孫さんの未来に  
影響を与えます

かわいい孫

じーい  
あそぼー

孫さん!

母さん!

明日は  
旬の魚にしてくれ!

なんなの?  
いきなり

俺から始めるSDGs

知って始める [SDGs] (編集部)

海を守る水産エコラベルを  
知っていますか?

MSC「海のエコラベル」

水産資源と環境に  
配慮し適切に管理  
された、持続可能  
な漁業で獲られた  
天然の水産物であ  
ることを示すマーク

ASC ラベル

自然環境や働く人  
の労働環境に配慮  
された養殖場で作  
られた水産物であ  
ることを示すマーク

「今日は魚が食べたい」  
と思ったとき、どうやって  
お店で魚を選びますか？好  
きな魚や、安い魚を選ぶの  
もいいですが、海を守る「水  
産エコラベル」を選ぶとい  
う選択があるのをご存じで  
しょうか？世界的によく知  
られている水産エコラベル  
は2種類あります。(左記)

昔と比べて、多くの人が  
魚を食べるようになったこ  
とで、魚の水揚げ量が増加  
し、海の生態系に影響が出  
ています。魚が少なくなっ  
たなら、養殖をすればいい  
！と単純に思いますが、  
養殖をすることによって、  
大量の糞が出たり、化学薬  
品等を使うことで海の汚  
染に繋がること  
もありです。  
また、大型魚  
を育てるには  
エサとなる小  
魚が大量に必  
要です。  
最近ではサン

春が来ました。

寒波の波を抜けて、村内にも春が訪れつつあります。  
強張った体をほぐしに、外へ出かけましょう！

編集後記

寒かった日々もそろそろ  
る終わりに近づいて来た。日  
の光、空気の匂いも春め  
いて来た。花が咲き始め、  
野原に色が出てきた。色々  
な事が始まって来た。風  
は寒いが、日が差せばあつ  
たかくて気持ちがいい。鳥  
たちも朝には元気に鳴い  
ている。川のせせらぎも少  
し大きな音で流れている。  
キラキラ光っているよう  
に見える。山にはまだ雪が  
残っているが、もうじき消  
えていくだろう。柿の木も  
剪定され、春を待つだけと  
なった。青々とした草も、  
もうじき見られる様にな  
るだろう。  
(編集部)

村への願い  
～こんな村だったら最高!～

【記事内容】  
将来こんな村になってほしい。  
ここが良くなればいいな。こんな  
事をやってみたらいいんじゃないか  
等、村民の皆さんの「村への  
願い」や生活して思っている事

【名前の掲載】  
本名、匿名、ペンネームのい  
ずれか(選択)

【文字数】  
600文字程度

将来こんな村になってほ  
しい。ここが良くなればいいな。  
こんな事をやってみたらいい  
んじゃないか。などなど、皆  
さんの声、お待ちしてい  
ます。

皆さんの「村への願い」を館報  
に書いてみませんか？本名ま  
たは匿名・ペンネームでOK  
です。喬木村で生活してい  
て思っている事を文字にして発信  
しましょう！  
公民館報は村民の皆さん  
の活動や声を発信する場所  
です。どんどん活用くだ  
さい！  
皆さんの声、お待ちしてい  
ます。